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Protokoll der Jahreshauptversammlung 
der Abteilung Kierspe des Sauerländischen Gebirgsvereins am 09.03.2024 um 15 Uhr  

im Sozialen Bürgerzentrum, Hand-in-Hand, Fritz-Linde-Straße 43, Kierspe 
                       

Tagesordnung 

 

TOP1) Begrüßung 

TOP 2) Totengedenken 

TOP 3) Genehmigung des Protokolls der JHV vom 05.03.2023 

TOP 4) Berichte der Fachreferenten 

des Fachreferenten für Wandern 

des Fachreferenten für Wege 

Bericht der Dienstagsgruppe 

des Fachreferenten für Familie 

Bericht für den Plattdeutschen Kreis 

Bericht des Bänkewartes 

Bericht des Vorstandes 

Bericht aus dem Bezirk 

TOP 5) Kassenbericht 

 Bericht der Kassiererin 

 Bericht der Kassenprüferinnen 

TOP 6) Anträge 

TOP 7) Wahlen 

 Wahl eines/r Schriftführers/Schriftführerin 

 Wahl eines/r 2. Ersatzkassenprüfers/Ersatzkassenprüferin 

TOP 8) Ehrungen 

TOP 9) Verschiedenes 

 
Der 1. Vorsitzende Olaf Stelse begrüßt um 15:05 Uhr alle Anwesenden.  
Zu Anfang werden Kuchenstücke angeboten, die gerne angenommen werden. 
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Top 1 - Begrüßung 
 
Der Vorsitzende eröffnet um 15:36 Uhr die Jahreshauptversammlung, zu der form- und 
fristgerecht in der Presse eingeladen wurde. Er begrüßt die 40 Anwesenden gem. 
Anwesenheitsliste und stellt die Beschlussfähigkeit fest.  
 
Als Gäste begrüßt er Frau Negel-Teuber als Vertreterin der Presse (MZ).  Die anwesenden zu 
Ehrenden werden ganz besonders begrüßt.  
 
Zur allgemeinen Kenntnisnahme der Mitgliederstand zum 01.01.2024:  128 (135) Mitglieder 
 
Für das heutige Protokoll ist in Vertretung der Schriftführerin Marlen Vedder zuständig.  
 
Top 2 - Totengedenken   
 
Seit der letzten Jahreshauptversammlung am 05.03.2023 bis zur diesjährigen Versammlung 
am 09.03.2024 mussten wir von 9 Mitgliedern Abschied nehmen: 
 

Lothar Eckes  22.03.2023 

Ingrid Stelse  30.07.2023 

Marianne Baran 31.08.2023 

Adolf Veldhoen 05.09.2023 

Christa Rose  23.09.2023 

Inge Rittinghaus 03.10.2023 

Siegfried Rittner 08.12.2023 

Jutta Mazurkowski 18.12.2023 

Gertrud Vormann 26.02.2024 

 
Wir gedenken unserer verstorbenen Vereinsmitglieder in einer Schweigeminute. 

 
TOP 3 - Genehmigung des Protokolls der JHV vom 05.03.2023 
 
Das Protokoll der letzten Jahreshauptversammlung liegt in gedruckter Form vor und wird auf 
die neu gestaltete Homepage der Abteilung gesetzt. Auf das Verlesen wird verzichtet.  
 
Ausführung von Beschlüssen und Sachstandbericht: 
 
Beschlüsse sind nicht gefasst worden. 
Es steht aber immer noch die Einlösung der Zusage des Vorstands aus, an einer der 
Wanderungen gemeinsam teilzunehmen. 
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Top 4 - Berichte der Fachreferenten 
 
Bericht des Fachreferenten für Wandern 
Für die vakante Position des Wanderwartes gibt Norbert Höhn einen kurzen Bericht über die 
Aktivitäten der Donnerstags- und Sonntagswandergruppen. 
 
Zunächst bedanken wir uns nochmals bei Hanneli Sure und Angelika Vollmer, die bis zum Ende des 

Jahres 2022 die beiden Wandergruppen zusammengehalten haben.  

Als Hanneli und Angelika diese Aufgabe abgeben wollten, stellte sich die große Frage, wer kann und 

möchte es machen? Da die Funktion des Wanderwartes oder der Wanderwartin weiter nicht besetzt 

werden konnte, musste eine andere Lösung gefunden werden. Unser Dank geht an Bärbel Barth und 

Elke Mürmann, die es geschafft haben, für das erste und zweite Halbjahr 2023 einen kompletten 

Wanderplan für Wanderungen im Abstand von 2 Wochen sowohl für Donnerstags als auch Sonntags 

zu erstellen. 

Doch die Wanderungen können natürlich nur stattfinden, wenn sich Wanderfreundinnen und 

Wanderfreunde bereit erklären, diese Touren zu planen und dann auch zu führen. Wir bedanken uns 

für 2023 bei Bärbel Barth, Rosi Fischer, Ingelore Funke, Gundula Glörfeld, Mara Gracin, Anita und 

Norbert Höhn, Ulla Karge, Gerda Lange, Elke Mürmann, Margit Ohm, Edelgard Schmidt, Helene 

Sommer, Hanneli Sure, Gundula Turk, Angelika Vollmer und Erika Werner. 

Diese Wanderfreundinnen und Wanderfreunde haben im Jahr 2023 insgesamt 44 Touren geführt. 

Davon 21 Sonntagswanderungen und 23 Donnerstagswanderungen. An den Sonntagen zählten wir 

215 Teilnehmer/innen, die 133 km wanderten. Das entspricht einem Durchschnitt von 6,3 km pro 

Wanderung. An den Donnerstagswanderungen beteiligten sich 289 Personen und legten 124 km 

zurück. Das ergibt einen Durchschnitt vom 5,4 km je Tour. 

Außerdem beteiligten sich insgesamt 114 SGVer an der JHV am Sonntag 05.03., dem Wildessen am 

Sonntag 26.11. und beim Jahresausklang im Fritz-Linde-Museum am Sonntag 17.12. Am Sonntag 

09.07. war es so heiß, dass die Wanderung durch einen Besuch der Eisdiele ersetzt werden musste. 

Die Krippentour nach Ripsdorf am Donnerstag 05.01. konnten nach Ausfall einiger Kranken dann 

doch noch 28 Personen genießen. Zur letzten Veranstaltung, der Punschwanderung mit 

anschließendem Grünkohlessen, trafen sich 29 Personen am Donnerstag 28.12. in der Jahnklause. 

Der Wanderplan für das erste Halbjahr 2024 ist komplett. Auch hierfür der Dank an Bärbel und Elke 

und alle, die Touren planen und führen. 

 
 
 
Bericht des Fachreferenten für Wege  
Peter Bielak 
Wegemarkierungen konnten nicht alle angebracht werden, weil an vielen Stellen keine 
Bäume mehr stehen. Da müssen Pfosten gesetzt werden, die  in Herscheid abgeholt werden 
müssen. Auf NRW Seiten und Stadt sind die Wege unterschiedlich angegeben. Olaf hat mit 
Frau Semerao gesprochen und wird geändert.  Außerdem sind Wege im Arney zugewachsen. 
Nur wer sich hier auskennt, findet die Wege. Diese müssen freigeschnitten werden. 
 
Bericht für die Dienstagsgruppe 
Peter Bielak 
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Berichtet von 51 Wanderungen. Michael Knabe ist neues Mitglied. In der Gruppe und 
besteht jetzt aus 16 Mitglieder. Es sind zwei 2 Gruppen gebildet worden: die 
Genusswanderer, die nur noch kurze Strecken wandern und die Leistungswanderer. Zum 
geselligen Ausklang finden aber wieder alle zusammen. 139 Wanderer sind 530 km, 
253 Wanderer 398 km gewandert. 928 gesamt. 341 km wurden mit Privat-PKW zu den 
Wanderrungen gefahren. 
Auch auf dem Westerwaldsteig wurde gewandert, aber wegen Krankheit einiger Mitglieder 
nicht vollständig. Dieses Jahr soll das noch passieren. 
 
 
Bericht des Fachreferenten für Familien 
Olaf Stelse berichtet, dass wiederum die Ferienspielaktion Besuch der Freilichtbühne 
Freudenberg im Jahr 2023 mit 40 Kindern und 5 Betreuern stattgefunden hat. Als 
Betreuerinnen waren dabei:  
Edelgart Schmidt 
Bärbel Barth 
Elke Mürmann 
Gundula Turck 
Olaf Stelse 
 
Aufgeführt wurde das Stück Biene Maya.  Olaf bedankt sich bei den Betreuerinnen und bittet 
wieder um Mithilfe in diesem Jahr. 
 
Bericht für den Plattdeutschen Kreis 
Marlen Vedder berichtet: 
 

Den „richtigen“ Plattdeutschen Kreis gibt es leider nicht mehr. Durch Corona hat man sich nicht mehr 

getroffen und mehrere Mitglieder sind in der Zeit verstorben. 

Wir haben am 25.03.2014 im Fritz-Linde-Museum einen Anfängerkreis ins Leben gerufen mit Leuten, 

die nicht astrein Plattdeutsch sprechen, aber großes Interesse daran haben. Auch Margret Nolte und 

Lothar Eckes haben oft daran teilgenommen. Wir waren ca. 6 bis 10 Personen, die sich immer am 3. 

Dienstag im Monat getroffen haben. 

Durch Corona waren aber auch diese Treffen eingeschlafen. Voriges Jahr, Mittwoch  22.03.2023 

haben wir uns dann zum ersten Mal wieder getroffen. Ab jetzt immer am 3. Mittwoch im Monat, weil 

Lothar dienstags andere Termine  hatte. Aber Lothar kam nicht. Wir bekamen die Nachricht, dass er 

am Morgen ins Krankenhaus musste und da auch verstorben ist. 

Damit fehlt uns jetzt ein wichtiger Mensch in unserem Kreis, da Lothar perfekt Plattdeutsch 

gesprochen hat, immer einen markigen Spruch drauf hatte und einfach ein lieber Mensch war. 

Eigentlich ist Silvia Baukloh Leiterin der jetzigen Gruppe. Sie kann gut Plattdeutsch sprechen und 

vorlesen. Außerdem kommen auch 6 Leute aus dem alten Plattdeutschen Kreis, die das alte Kiersper 

Plattdeutsch sprechen. Ernst Hugo Schriever vom Bahnhof trägt oft Gedichte vor, die er alle 

auswendig kann. Er ist über 90 Jahre alt. 

Die Teilnehmerzahl ist zwischen 5 und 17 Leuten. 2023 haben 9 Treffen stattgefunden mit einer 

Durchschnittsteilnehmerzahl von 12,5 Leuten. Das ist die Hälfte der Mitglieder, die vor Corona am 

alten Plattdeutschen Kreis teilgenommen haben. 
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Aber wir sind froh, dass wir die Treffen noch weiterführen können, denn nach uns wird die 

Plattdeutsche Sprache keiner mehr verstehen. Das hat Fritz Linde, der 1935 verstorben ist, schon 

befürchtet und ca. 100 Jahre später ist es so weit. 

Erfreulich ist, dass das Wörterbuch von Fritz Karge neu geschrieben worden ist. Ich hatte damit 

angefangen, war aber drin hängen geblieben. Klaus Afflerbach hat alles in eine Exeltabelle 

eingegeben und so sind jetzt Begriffe in Hoch- und Plattdeutsch schnell zu suchen. Herr Afflerbach ist 

dabei, eine eigene Website zu erstellen und da wird das Wörterbuch einsehbar sein. 

 
Bericht des Bänkewartes 
Ulrich Büge kann entschuldigt heute nicht anwesend sein, hat aber berichtet, dass er einige 
Bänke freigeschnitten, abgescheuert und gestrichen hat. Weitere Bänke stehen in 2024 auf 
dem Plan. Auch das Umfeld am Turm hat er im Blick und stimmt sich mit dem Bauhof ab.   
 
Bericht des Vorstandes 
Der Vorsitzende berichtet von den Aktivitäten im Jahr 2023: 
Der Vorstand hat im vergangenen Jahr 2 Vorstandssitzungen durchgeführt, eine 
Jahreshauptversammlung sowie 2 Termine zur Wanderplanerstellung.   
Extern wurde an der Vorsitzendenkonferenz des Hauptvereins teilgenommen und an 1 
Termin auf Bezirksebene.  
 
Das interne Sommerfest am Fritz-Linde-Museum war mit 40 Teilnehmerinnen und 
Teilnehmern gut besucht, ebenso wie die Weihnachts-Feier im Museum.  
 
Und auch die Punschwanderung mit Glühwein am Rathaus und Grünkohl-Essen in der 
Jahnklause war ein voller Erfolg.  
Die guten Besuchszahlen bei der Teilnahme am „Advent im Schleiper Hammer“ führten zu 
erfreulichen Ergebnissen.  
 
In 2023 wurden wieder 31 Geburtstagsglückwünsche des Vereins übermittelt. 
 
Norbert Höhn hat die Altersstruktur unserer Mitglieder ermittelt. 
9 Mitglieder bis 60 Jahre, 12 Mitglieder 61-70 Jahre, 18 Mitglieder 71-75 Jahre, 25 Mitglieder 
76-80 Jahre und 63 Mitglieder älter als 80 Jahre, davon 30 älter als 86 Jahre. 
 
Nobert bittet um Hilfe beim organisieren der einzelnen Veranstaltungen: 
Krippenwanderung, Sommerfest, Adventsmarkt im Schleiper Hammer, Punschwanderung. 
Das haben bis jetzt er und Anita gemacht.  
 
Bericht für den Bezirk 
Wie in der letzten Jahreshauptversammlung der Abteilung angekündigt, wurde der SGV-
Bezirk Volme im Rahmen der Jahreshauptversammlung am 11.03.2023 aufgelöst.  
 
Top 5 - Bericht der Kassiererin 
Kassiererin Anita Höhn  
Sie berichtet, dass wir in 2023 einen Verlust von € 28,17 eingefahren haben. Sie legt alle 
Zahlen offen, wie z.B. Beiträge der Mitglieder und was wir an Arnsberg abführen müssen. 
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Arnsberg hat eine Beitragserhöhung vorgenommen, die wir aber nicht an unsere Mitglieder 
weitergeben wollen, solange unsere Kassenverhältnisse so gut bleiben. 
Auch auf dem Turmkonto sind ca. 17.000,--, sodass die im Frühjahr vorgesehene 
Turmrenovierung bezahlt werden kann 
 
Bericht der Kassenprüferinnen 
Heidrun Schmidt berichtet über die durchgeführte Kassenprüfung. Dorrit Müller und sie 
haben alle Belege gesichtet und alle Einträge geprüft.  
 
Alles war ordnungsgemäß, ohne jede Beanstandung. Die Buchführung sei einwandfrei.  
 
Sie bittet die Versammlung, um Entlastung der Kassiererin sowie des gesamten Vorstandes. 
 
Die Entlastung erfolgt einstimmig. 
 
 
Top 6 - Anträge 
Schriftliche Anträge liegen nicht vor. 
 
Top 7 - Wahlen 
Position: 

Die Wahl eines/r Schriftführers/Schriftführerin  gestaltet sich schwierig. Niemand meldet 

sich zunächst, auch nicht als Stellvertretung. Schließlich meldet sich Karin Derksen, um die 

ganze Sache zu beenden. So wird 

Marlen Vedder zur Schriftführerin gewählt und  Karin Derksen zur Stellvertreterin. 

Die Wahl erfolgt einstimmig bei einer Enthaltung (Karin) 

Fachreferent für Wandern (4 J. ) 

Diese Position bleibt vorerst unbesetzt. Bis auf weiteres übernehmen  Bärbel Barth und Elke 

Mürmann die Donnerstagsgruppe  und die Sonntagsgruppe. Norbert Höhn ist für die 

administrativen Aufgaben eingesetzt.  

 

Bestätigung der Fachreferenten  
Fachreferentin für Medien    Marlen Vedder     

Leitung Plattdeutscher Kreis    Silvia Baukloh/Marlen Vedder   

Bänkewart      Ulrich Büge      

Fachreferentin für Donnerstagsgruppe Bärbel Barth u. Elke Mürmann   

Fachreferent für Familien                                 kom. Olaf Stelse     

 
Alle oben genannten Aktiven werden in Blockabstimmung einstimmig für ein weiteres Jahr in 
ihren Ämtern bestätigt. 
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Kassenprüfer 
Durch das Ausscheiden von Heidrun Schmidt muss ein/e 2. Ersatz-Kassenprüfer/in gewählt 
werden.   
 
Vorschläge aus der Versammlung: 2. Ersatz-Kassenprüfer/in      
 
Wahl eines/r 2. Ersatzkassenprüfers/innen   

Margit Ohm 

einstimmig 

 
Somit ist die Reihenfolge: 

1. Prüfer: Dorrit Müller 

2. Prüfer:    Elke Mürmann               

1. Ersatz:   Gerda Lange 

2. Ersatz:     Margit Ohm 

Die Wahl erfolgt einstimmig.        Margit nimmt die Wahl an.  

 
 
 
 
Top 8 - Ehrungen 
 
In diesem Jahr werden 13 Mitglieder für langjährige Mitgliedschaft im SGV geehrt: 
 
Alle zu ehrenden Mitglieder sind heute anwesend. 
   
60 Jahre:     Hanneli Sure  
 
50 Jahre:  Hartmut Gelhausen 
 
40 Jahre: Erika und Helmut Schmutzler 

Elfriede Wortmann 
 
25 Jahre: Margit Ohm,  

Anneliese und Walter Hornbruch 
  
10 Jahre: Ursula Karge, Dorothea Krömer, Helene Sommer, Gundula Turk und Armin 

Vollmer 
 
Der Vorsitzende bedankt sich bei den Jubilaren für die Treue zum Verein mit einer Urkunde 
und einem Präsent.  
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Bei Hanneli Sure, viele Jahre 2. Vorsitzende, Helmut Schmutzler (lange Wegewart und 2. 
Vorsitzender, Elfriede Wortmann, viele Jahre Kassiererin und Anneliese und Walter 
Hornbruch über 10 Jahre Turmwarte, Anneliese Leiterin der Donnerstagsgruppe) spricht er 
einen besonderen Dank für ihren Einsatz beim SGV Kierspe aus. 
 
 
Top 9 - Verschiedenes 
 
- Anstrich Turm geplant 
Wilfried Müller hat informiert, dass der Turm angestrichen werden muss. Geplant ist das für 
das späte Frühjahr. Wilfried holt noch weitere Angebote ein und wird als Fachmann die 
Arbeiten auch überwachen. 
 
Olaf berichtet nochmals, dass wiederum eine Teilnahme an den Ferienspielen vorgesehen 
ist. Er bittet deshalb, dass sich wieder Betreuerinnen für den Mittwoch, 14.08.2024 ab 13.15 
Uhr melden sollen. 
  
Ein  Interessent für die Wiederaufnahme des Turmfestes hat sich beim Vorstand gemeldet – 
wir sind gespannt, ob es wieder auf die Beine gestellt werden wird. 
 
Heidrun Schmidt und Dorrit Müller melden sich, sie wollen Norbert bei der Organisation für 
die einzelnen Veranstaltungen unterstützen. 
 
Ende der Sitzung:      16:40  Uhr 
 
 
 
Marlen Vedder 
(Schriftführerin) 
 


